



LE BLE

Bulletin de Liaison et d'Echanges

**Eglise Protestant Unie
de Clamart,
Issy-les-Moulineaux,
Meudon-la-Forêt**

La Fraternité

43 rue de Moulin de Pierre
92140 Clamart

L'Espace Protestant Isséen (EPI)

18 rue Marceau
92130 Issy-les-Moulineaux

Culte à Clamart : le dimanche
à 10h30 **jour pair**

Culte à Issy-les-Moulineaux :
le dimanche à 10h30 **jour
impair**

Eveil à la Foi, École
biblique, Pré-KT, KT1 et
KT2

Pasteur :

Agnès ADELIN-
SCHAEFFER

Tél : 01 46 42 31 50

eglise-reformee-clamart@orange.fr

*pour toute mise à jour de vos
coordonnées, merci de
contacter Dinah par mail*

dinah.jean@wanadoo.fr



**EGLISE PROTESTANT
UNIE DE FRANCE**
communions luthérienne et réformée

Le culte, un temps mis à part dans notre vie

Ce matin, c'est un dimanche pair. Le culte a donc lieu à Clamart. Il est 10h. Le silence règne, il n'y a encore personne. Une à une, je place les chaises. Pour combien de personnes ? Je ne sais pas. C'est toujours la surprise ! Je mets les références des cantiques, je branche le micro et je prépare la table pour la Sainte-Cène. Quel étrange moment, tout de même ! Rien à voir avec ce qu'on fait dans la semaine, au travail, au collège, ou chez soi ! L'heure que nous passons ensemble relève de la pure gratuité et de la totale liberté. Le culte n'a aucune fonction utilitaire, en ce sens qu'il n'a aucune raison d'être, si ce n'est que, depuis les temps anciens, les croyants, quels qu'ils soient, se rassemblent pour rendre un culte à Dieu, quelque soit son nom. L'assemblée réunie pour chanter, prier, partager la lecture de la Bible, c'est l'Eglise. Et que l'on soit nombreux ou non, le culte garde la même valeur.

Petit à petit, les paroissiens arrivent. On se salue joyeusement, chacun s'installe, souvent à la même place. Si quelqu'un est nouveau, on l'accueille et on lui donne rendez-vous à la fin du culte. On feuillette les cantiques. Les plus expansifs bavardent, en attendant les premières notes de l'orgue. D'autres sont silencieux. Et le culte commence. Un morceau de musique, quelques mots de bienvenue, des paroles de louange, et nous voilà tous embarqués pour un voyage intérieur. Nous allons à la rencontre de Dieu, mais Dieu vient aussi à notre rencontre. Nos voix s'unissent dans le chant, ou dans la prière commune, en dialogue avec la lecture orale de la Bible et la prédication. C'est vrai que le culte comporte une bonne part d'enseignement où notre intelligence est sollicitée. Nous pouvons entendre un mot, un passage, une phrase, qui nous interpelle, nous pouvons recevoir quelque chose qui nous touche, un encouragement, un apaisement, un questionnement. Pendant un moment, Dieu se rend « visible ». En tout cas, présent. Et cela se concrétise par le partage du pain et du vin, souvenir du dernier repas pris par Jésus et ses disciples, avant sa mort. Debout, autour de la table, nous célébrons la communion entre nous, les présents, mais nous étendons cette communion, à celles et ceux qui sont absents, qui sont loin, ou qui sont réunis de la même façon, partout ailleurs. Nous proclamons notre foi, nous partageons les nouvelles des uns et des autres au moment des annonces, et nous renforçons notre solidarité, par la collecte, geste d'offrande. Nous prions les uns pour les autres, et des mots de bénédiction nous sont dits, avant de nous quitter, afin de repartir chez nous, pour la semaine qui vient, fortifiés, encouragés par la présence de chacun.

Le culte est un témoignage de foi, sous toutes ses formes. Il est célébré le dimanche, mais il peut y en avoir d'autres dans la semaine, pour accompagner un mariage, ou un enterrement, ou ailleurs qu'au temple, comme les maisons de retraite, les hôpitaux ou les prisons. Les baptêmes ou les confirmations se font au cours du culte du dimanche. Le déroulement du culte est structuré, figé, pour certains.... Mais la forme du culte est très souple, en fait, et de nombreuses célébrations sortent de l'ordinaire, comme celles avec les enfants, les cultes festifs, interactifs, où même le spectacle peut avoir sa place. Ce qui compte, c'est de pouvoir se retrouver, se réunir joyeusement et librement, pour partager sa foi (et ses doutes !) avec d'autres. C'est aussi un moment privilégié où chacun peut venir faire une pause, se ressourcer, reprendre des forces, en entendant une Parole qui ne soit pas brouillée par nos propres réflexions ou nos préoccupations. Cette heure, mise à part dans notre vie, nous rend à nouveau disponibles au monde, aux autres, à nous-mêmes. C'est cadeau !

Pourtant, le culte est loin d'être perçu comme un cadeau, pour de nombreuses personnes, qui ne s'y retrouvent pas dans une telle structure et jugent le culte ennuyeux. Les jeunes ne se sentent pas tous concernés par ce rassemblement. Nous travaillons donc au changement. Alors, restez attentifs, car le culte dominical est en train de prendre de nouvelles couleurs, tant que par le contenu que par l'organisation.

Et cela commence le 23 novembre 2014, à 18h, à Clamart, avec le culte des Bois !

Agnès Adeline-Schaeffer, pasteur.

Le culte dans le rétroviseur

Faut-il changer le culte ? A cette question, pas innocente pour un sou, répond généralement une série de prudentes mises en garde. Le culte est la manifestation centrale de notre foi et c'est avec crainte et tremblement qu'il convient d'envisager de le modifier. Son ordonnancement liturgique n'est-il pas pluriséculaire ? N'est-il pas ce qui fédère les fidèles d'une paroisse, unis devant la parole prêchée ?

Mais cette vision ne résiste guère à l'examen des faits : force nous est de constater que le culte ne rassemble qu'une partie des paroissiens, souvent les mêmes, avec une fidélité qui en dit long sur la place que le culte tient dans leur vie. Pour les autres, le culte est devenu une option, selon les envies, le temps libre ou la légitimité des grandes fêtes carillonnées. Du coup, se renforce la prudence devant les velléités de modernisation du culte : ne risque-t-on pas de désorienter le public acquis sans pour autant séduire à coup sûr les intermittents ou ceux qui restent au seuil de nos Eglises ? Prudence, vous disais-je...

Pourtant, dans ses presque cinq siècles d'existence, le protestantisme a connu des cultes rompant avec les habitudes du moment. Jetons donc un coup d'œil sur le rétroviseur de notre histoire, ce miroir qui aide à aller de l'avant...

Tout le monde a déjà vu une célèbre gravure du 18^{ème} siècle montrant un culte au Désert, précisément dans les carrières de Lecques aux environs de Nîmes. Culte en plein air et néanmoins clandestin, temple réduit à une chaire démontable, foule massée sous l'œil vigilant de guetteurs prêts à refermer leur parapluie en signe d'alerte... Ces cultes étaient dangereux : potence pour les pasteurs, galère pour les hommes, prison pour les femmes et orphelinat pour les enfants... Ils étaient donc rares et fort longs puisque exceptionnels. Le pasteur itinérant devait lors de son passage, non seulement assurer culte et prédication, mais aussi rencontrer les Anciens, baptiser les enfants nés depuis son dernier passage, catéchiser, confirmer... Quand allait-il revenir ? Nul ne le savait...

Le culte était donc un événement, un acte de résistance contre la persécution qui ne permettait plus le rythme hebdomadaire dans les temples. Mais cette rareté lui conférait une force spirituelle, dont nous sommes finalement les bénéficiaires puisque notre Eglise a survécu au Désert.

Dans cette visée historique, une scénographie du Musée du Désert montre un culte familial de cette époque : là aussi un guetteur veille... Autour de la table, le père – vêtu de toile de Nîmes colorée au bleu de Gênes (ancêtre du blue-jean) – lit et commente la Bible : c'est autour de ses mini-rassemblés familiaux que s'est jouée la transmission de la foi, avec une large participation des femmes.

Plus loin mais à la même époque, l'Alsace ne connaissait pas le régime de la persécution ; mais bien que majoritairement protestants, ses villages devaient accueillir le culte catholique, sous la pression du roi de France. Les habitants imaginèrent un compromis original, le simultaneum, consistant à célébrer culte et messe dans le même édifice. Cette pratique d'abord économique perdura et nourrit un premier œcuménisme de terrain...

Alors ? L'histoire nous prouve que devant la nécessité, nos ancêtres ont dû rompre avec des habitudes qui leur étaient aussi chères qu'à nous et imaginer de nouvelles formes cultuelles. Cultes-rassemblés, micro-églises de maison, partage d'édifice entre communautés religieuses, bien des formules ont existé et peuvent faire écho à nos préoccupations d'aujourd'hui. Sans oublier le plus important, ce que nous ne connaissons pas encore mais que nous allons inventer. Dieu aime l'imagination...

Jean Loignon

CES ÉGLISES QUI RACONTENT DES HISTOIRES

Au fin fond des Pyrénées, il existe un lieu de tolérance religieuse assez inhabituel. C'est dans la petite commune d'Osse en Aspe. Une église de montagne en pierres, lourde et massive, s'élève au bord de l'Aspe au milieu du village. Pendant un demi siècle, elle fut un lieu de culte catholique et protestant : on se partageait l'église sans problème ! il suffisait de respecter les heures des services. Puis, pendant la seconde moitié du XVIème siècle et les guerres de religion, en 1569, l'église fut mise à sac puis incendiée, comme la plupart des églises de la vallée d'Aspe, sur ordre de la terrible et intolérante Jeanne d'Albret, mère d'Henri IV : elle l'avait déjà fait dans plusieurs lieux catholiques du Béarn*. Et l'église fut transformée en temple protestant jusqu'en 1620.



À ce moment-là, le temple-église redevint catholique..., le village dévasté par les guerres de religion fut reconstruit (il ne restait plus que deux maisons debout).

À la Révolution, de 1793 à 1794, la malheureuse église fut transformée encore une fois, mais en *temple de la Raison* !

Les protestants, très nombreux dans la vallée béarnaise, abandonnèrent l'église et se construisirent un temple en 1620... temple qui fut démoli en 1686, puis reconstruit en 1802. Enfin, un pasteur de l'Église réformée y exerça son ministère à partir de cette date, début d'une reconnaissance.

Actuellement, les protestants représentent le tiers de la population. Avec les catholiques ils organisent des services œcuméniques régulièrement, en particulier le vendredi saint, alternativement à l'Église et au Temple d'Osse en Aspe.

Peut-être qu'un jour, il n'y aura plus à Osse que deux églises, qui pratiqueront alternativement une cérémonie catholique et protestante, comme il y a longtemps !

Dinah Roquefort

*Par exemple Navarrenx où elle s'est fait baptiser après avoir tout cassé et reconstruit !



VENTE RENCONTRE

de la paroisse et de la Fraternité

Nous vous attendrons le **29 novembre de 10h à 17h** pour partager un moment agréable et déjeuner ensemble

Il y aura une multitude d'objets à vendre, un salon de thé, un rayon de légumes et de fruits, des gâteaux, confitures et chocolats et des cadeaux de Noël...

Comme d'habitude, le bénéfice de cette journée conviviale et utile sera partagé entre nos deux associations.

UNE OCCASION DE DONNER ET D'ACHETER, TOUT EN SE FAISANT PLAISIR !

Si vous pouvez tenir un stand, nous vous invitons à nous rejoindre.

Apportez des gourmandises à vendre et à déguster !



La Caravane de l'Avent est de retour !

Du 30 novembre au culte à la Frater au 24 décembre, à la veillée de Noël, plusieurs foyers ouvriront leur maison pour accueillir celles et eux qui y viendront pour vivre un temps de recueillement.

La rencontre durera une heure environ, pour un échange autour d'une lecture biblique suivie d'un temps de prière.

Celui ou celle qui accueille préparera une boisson chaude (tisane, café, thé ou autre). Il ou elle choisira aussi deux ou trois cantiques



Cette caravane accueillera le dimanche 14 décembre la fête de Noël qui est aussi la fête communautaire entre Eglise et Fraternité,

réunissant parents, enfants, grands-parents, amis et voisins pour une **journée festive de convivialités** autour du thème : Croire : que croyons-nous ? dire notre foi, dire notre espérance en 2014.

à la FRATERNITE, 43 rue du Moulin de Pierre, à partir de 10h30.



Le culte sera suivi d'un **repas partagé**, chacun amenant un plat sucré ou salé,

Veillée de Noël le 24 décembre à Clamart, à 19h,

suivie d'un repas partagé pour celles et ceux qui le souhaitent.

Culte de Noël le 25 décembre à Issy les Moulineaux, à 10h30

Dis-moi, il est où le culte des bois. dimanche prochain ?



Le culte du secteur des bois

c'est à 18h

tous les **dimanches** hors congés scolaires, dans l'un des quatre temples suivants :

Clamart : 43, rue du Moulin de Pierre,
Viroflay : 33, rue Costes et Bellonte
Meudon : 14, rue du Bassin,
Saint-Cloud : 13, bd de la République.

	Viroflay	Saint-Cloud	Meudon	Clamart
5 oct 14	x			
12 oct		x		
9 nov		x		
16 nov			x	
23 nov				x
30 nov			x	
7 déc	x			
14 déc		x		
11 jan 15		x		
18 jan			x	
25 jan				x
1er févr	x			
8 févr		x		

	Viroflay	Saint-Cloud	Meudon	Clamart
8 mars		x		
15 mars			x	
22 mars				x
29 mars	x			
12 avril		x		
10 mai		x		
17 mai			x	
31 mai				x
7 juin	x			
14 juin		x		
21 juin			x	
28 juin				x

**Œcuménique, culturel, humanitaire
du 19 au 26 avril 2015**

**Accompagnateurs : pasteur Samuel SAHAGIAN (tel : 06 83 09 08 19),
Janik MANISSIAN (tel : 06 11 98 37 12)**

*PRIX: 1.500 euros (extension au Karabagh + 300 eur)
Inscriptions : 1 rue Cabanis 75014 PARIS t. 01 47 35 30 23*

L'ECHO DU CP

Le 4 octobre les conseillers presbytéraux ont passé la journée chez les Bénédictines de **Vanves** ; cadre magnifique, paisible, accueil chaleureux et discret, repas servi ; il manquait peut-être juste un parc où bouger un peu.



La matinée a été consacrée à NOUS, ce que n'avons guère l'occasion de faire lors des réunions mensuelles. Chacun s'est exprimé en toute confiance et dit où il en était dans sa vie personnelle. Nous avons constaté qu'aucune de nos vies n'était un long fleuve tranquille. Au milieu de bonnes nouvelles sont venues de beaucoup moins bonnes ; santé, famille, travail donnaient bien des soucis. Les conseillers ne sont pas épargnés et nous comptons sur vos prières et votre soutien pour notre groupe.

Après le repas, nous avons repris nos échanges habituels, notamment les innovations : cultes "autrement", accueil d'une communauté camerounaise, liens fraternité-paroisse, le nouveau mode de fonctionnement de la chorale "un chœur pour prier" ...

Et pour finir, notre président nous a proposé de plancher par écrit en 15 minutes sur le thème : en 2017, 500 ans après Luther, quelles seront nos thèses à afficher, diffuser, même à crier sur les toits, pour que notre christianisme protestant soit plus vivant, plus accessible dans le monde actuel. Cela préparait la matinée consistoriale du 11 octobre sur ce thème "nos thèses pour l'Evangile".

Puis très vite le tourbillon de la paroisse a repris, mariage à l'EPI le soir même, culte avec baptême, éveil à la foi, école biblique le lendemain matin, culte du dimanche soir à Viroflay....

Et si vous veniez participer à une réunion du conseil ? Faites-vous inviter ! et avec l'Esprit Saint, tout devient possible.

Sophie Jundt

Il avait besoin ...

*Dieu avait besoin d'un père pour son peuple, il choisit un vieillard,
Alors Abraham se leva ...*

*Il avait besoin d'un porte-parole, il choisit un timide qui bégayait,
Alors Moïse se leva ...*

*Il avait besoin d'un chef pour construire son peuple, il choisit le petit, le
faible,*

Alors David se leva ...

*Il avait besoin d'un roc pour poser l'édifice, il choisit un renégat,
Alors Pierre se leva ...*

*Il avait besoin d'un visage pour dire aux hommes son amour, il choisit une
prostituée,*

Ce fut Marie de Magdala ...

*Il avait besoin d'un témoin pour crier son message, il choisit un persécuteur,
Ce fut Paul de Tarse ...*

*Il avait besoin de quelqu'un pour que son peuple se rassemble, et qu'il aille
vers les autres,*

Alors Il t'a choisi(e) !

Et même si tu trembles, pourrais-tu ne pas te lever ?

Dans nos familles

Le 21 septembre, Estelle Coutris a demandé le baptême, en tant qu'adulte. Estelle a partagé son itinéraire et sa réflexion dans un témoignage personnel particulièrement sensible, illustré par deux chansons, qu'elle a interprétées en s'accompagnant au piano.

Le 5 octobre, a eu lieu un autre baptême, celui de Noa Morin, fils de Nadège Morin, entouré de ses marraines et de son grand-frère.

Par contre, pour raison de santé dans la famille, et à cause des intempéries dans le Sud de la France, le baptême d'Arthur Goetz, annoncé le 12 octobre, a été reporté à une date ultérieure.

Le samedi 4 octobre, la bénédiction de Dieu a été donnée sur le mariage de Stéphanie Durand et Boubacar Fall Diao, au temple d'Issy les Moulineaux.

« Le vent souffle où il veut, et toi tu entends sa voix, mais tu ne sais pas d'où il vient, ni où il va ». Jean 3/8.

Le 10 octobre, un culte de consolation a eu lieu au temple de la Fraternité, à l'occasion du décès de Monsieur Daniel Mary, ainsi que le 15 octobre, à l'occasion du décès de Monsieur Roger Taurant, et aussi le 22 octobre, à l'occasion du décès de Madame Monette Loiselet.

« Seigneur, à qui irions-nous ? Tu as les paroles de la vie éternelle ». Jean 6/68

Novembre 2014				
Culte	2	10h30	Temple de Clamart	
Entraide	2	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
CD	4	20h30	Fraternité	
Pré-KT	5	18h30 - 20h	EPI	
Groupe Biblique Oecuménique	6	14h30-16h15	EPI	le livre de Ruth
CP	6	20h15	Fraternité	
Consistoire	8		Versailles	
Culte	9	10h30	Temple d'Issy	
Eveil à la Foi	9	10h30	EPI	
Ecole Biblique Issy	9	10h30	EPI	
KT	9	10h30-15h	EPI	
Commémoration du 11 novembre	11	11h30	Fraternité	
Partage et Echanges autour d'un café	14	15h	EPI	
Synode Régional	15 & 16		Dourdan	
Culte	16	10h30	Temple de Clamart	
Ecole Biblique Clamart	16	10h30	Fraternité	
Aux Sources de la Foi	18	15h-16h30	Fraternité	
Profil	18	20h30	EPI	
Pré-KT	19	18h30 - 20h	EPI	
Prière oecuménique	22	10h -11h	La Fraternité	
Culte	23	10h30	Temple d'Issy	
Ecole Biblique Issy	23	10h30	EPI	
Premier Culte de Secteur	23	18h	Temple de Clamart	
Partage Itinérant de la Bible	27	20h45	Eglise Evangélique Arménienne à Issy	la lettre aux Romains
Partage et Echanges autour d'un café	28	15h	EPI	
Journée de Vente Rencontre	29	10h-17h	Fraternité	
Culte	30	10h30	Temple de Clamart	1er dimanche de l'Avent
Ecole Biblique Clamart	30	10h30	Fraternité	
Caravane de l'Avent	30	10h30	Temple de Clamart	Démarrage de la Caravane

Décembre 2014				
Pré-KT	3	18h30 - 20h	EPI	
Groupe Biblique Oecuménique	4	14h30-16h15	EPI	le livre de Ruth
KT	6	11h-14h	Fraternité	
Journée Profil	6	9h30 -18h30	EPI	
Culte	7	10h30	Temple d'Issy	
Eveil à la Foi	7	10h30	EPI	
Ecole Biblique Issy	7	10h30	EPI	
Aux Sources de la Foi	9	15h-16h30	Fraternité	
Profil	9	20h30	EPI	
CP	11	20h15	EPI	
Partage et Echanges autour d'un café	12	15h	EPI	
étape de la Caravane de l'Avent	12	16h	EPI	
Prière oecuménique	13	10h -11h	La Fraternité	
Fête de Noël	14	10h30	Temple de Clamart	Journée communautaire
Entraide	14	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Partage et Echanges autour d'un café	19	15h	EPI	Arrêt de la Caravane
Culte	21	10h30	Temple d'Issy	
Veillée de Noël	24	19h	Temple de Clamart	
Culte de Noël	25	10h30	Temple d'Issy	
Culte	28	10h30	Temple de Clamart	

CALENDRIER

